

REPORTE OPERACIONAL

Julio - Septiembre 2022

HUAQUILLAS

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia Directa



47.0K

PERSONAS ASISTIDAS*

16%
Niñas

17%
Niños



29%
Mujeres



38%
Hombres

Apoyo al Estado

17
Instituciones
apoyadas

239
Funcionarios
capacitados

Apoyo a la Comunidad

1678
Personas de
comunidades de
acogida asistidas

686
Personas de la
sociedad civil
capacitadas



*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. ** Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

Contexto Local

A partir de los monitoreos de protección durante el tercer trimestre del año, se ha identificado el aumento de personas que ingresan al país desde Perú y Chile, con intenciones de retornar a Ecuador, Colombia y Venezuela, o continuar su tránsito hasta el norte del continente, en específico a Estados Unidos. Esta situación ha llevado al levantamiento de alertas ante las nuevas dinámicas de los flujos migratorios de retorno y/o con destino EE.UU que siguen reportando mayor número de personas interesadas en este país. Estas intenciones son corroboradas por los socios del GTRM mediante la información difundida a través de redes sociales locales y por medio de los comunicados en chats de población refugiada y migrante, entre otros.

Por otro lado, tanto población venezolana como población de acogida, se convocan por los medios descritos para realizar rutas conjuntas que van principalmente por la zona de Necoclí – El Darién, a través de la selva fronteriza entre Colombia y Panamá. Esta situación ha representado una gran preocupación en términos de seguridad e integridad tanto física como mental, pues quienes emprenden el viaje no dimensionan los riesgos de la travesía hacia este nuevo destino, desconocen sus implicaciones o han sido engañados con información no

confiable que es fácilmente difundida en torno a los mecanismos de protección y acceso al asilo en los Estados Unidos, que desemboca en falsas expectativas sobre el proceso de regularización en dicho país.

Así mismo, la seguridad ciudadana se ha deteriorado notablemente en la Provincia, según los datos de la Policía Nacional, entre enero y agosto de 2022, hubo 2.509 homicidios intencionales en el país, situación que ha obligado a la declaratoria de un estado de excepción para frenar la violencia e inseguridad. Los distritos Machala y Huaquillas son las localidades donde se han registrado mayor número de muertes violentas en lo que va del año.

A corte del 10 de julio del 2022, la capital orense tiene 66 asesinatos y la ciudad fronteriza registra 37 muertes, entre los dos distritos suman 104 crímenes violentos que representan el 70% de dichos sucesos en la localidad. La falta de respuesta de las autoridades y los niveles de control y disputa del espacio público por parte de los grupos organizados al margen de la ley, se han visto desbordados poniendo en riesgo a toda la población en general.

RESPUESTA

En cuanto a la **asistencia alimentaria** se reporta un alcance de 8.816 asistencias directas a la población target durante el tercer trimestre del año. Así mismo, 3,547 personas asistidas en programas de alimentación **de una sola entrega**. Por otro lado, y a través de **albergues y comedores** se siguen presentando números importantes alcanzando a 3.828 refugiados y migrantes en el trimestre, mientras que se obtuvo un alcance de 3.649 personas nuevas de la misma población en la **asistencia en alimentación** a través de vouchers y/o cupones, entre los cuales están hombres, mujeres, niños y niñas.

Durante el periodo de reporte la entrega de artículos no alimentarios (NFI), en específico en la **entrega de insumos de higiene**, se llegó a 4.542 refugiados y migrantes. Además, dentro de la asistencia provista como **menaje de casa**, se alcanzó a 155 beneficiados. Se realizó la entrega de 161 kits bebé a niñas y niños. Por otro lado, el apoyo para el **alojamiento temporal** registró un alcance de 2.077 personas en este trimestre tanto en albergues como en hoteles. En temas de vivienda, las cifras siguen siendo modestas, llegando a apoyar 559 personas para el **pago de arriendo** que representa monto total transferido de 67.500USD, finalmente 49 refugiados y migrantes fueron apoyados con el mejoramiento y/o equipamiento de sus viviendas.

Por otro lado, las intervenciones de **salud** directas de los socios del GTRM alcanzaron a 4.043 personas venezolanas que recibieron **atención primaria** de salud y otras 193 con atención psicosocial. Además, 90 mujeres y niñas venezolanas accedieron a atención obstétrica. En el acceso a **vacunación**, se llegó a 423 refugiados y migrantes.

Así también, se entregaron 9.103USD –a través de vouchers– a la población para compra de medicinas y pago de exámenes o tratamientos directos; mientras que 670 personas accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTQ+.

Las asistencias en **protección** durante el trimestre se dieron sobre todo en la orientación para el **acceso al asilo** alcanzando a 1.545 personas y la orientación para el **acceso a servicios migratorios** a 3.526 beneficiados. Se identificaron 3.306 refugiados y migrantes con **necesidades específicas de protección**, de los cuales un número considerable fue referido a servicios especializados. También, 129 refugiados y migrantes fueron asistidos directamente para la **obtención de documentación** tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites.

Dentro del contexto de **violencia basada en género (VGB)** se registra a 300 personas, de las cuales 214 son mujeres, niñas y población LGBTQ+ que accedieron a **servicios para sobrevivientes de VBG**, durante los meses de reporte. Así mismo, se realizó la entrega de 82 **kits dignidad** en la localidad. El GTRM, a través de los subgrupos de VBG y Protección a la infancia, ha construido documentos de diagnóstico que tienen la finalidad de generar incidencia institucional para la promoción de una respuesta estatal más adecuada, es con ello que se logra llegar a 191 personas de la sociedad civil y funcionarios públicos **capacitados para el abordaje de la VBG**; adicional 65 acciones educomunicacionales enfocadas en la prevención de la VBG, fueron reportadas.

En cuanto a la **protección a la infancia**, los casos de niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados o separados **identificados y asistidos** a través de los socios del GTRM en frontera sur siguen con números considerables, llegando durante el trimestre a un total de 428 NNA que fueron incorporados en procesos de medidas de protección que garantizan el interés superior del niño. Adicionalmente, 399 NNA venezolanos recibieron **apoyo psicosocial**.

En el periodo de reporte, 293 personas venezolanas **accedieron a iniciativas –por primera vez– de integración** que buscan fomentar el empleo y el emprendimiento, con actividades como cursos de oficios, cursos de empleabilidad y de emprendimiento, entrega de capital semilla o apoyo al consumo, así como de materia prima y herramienta para emprendimientos; mientras que 233 refugiados y migrantes continuaron como **recurrentes** en iniciativas vigentes de este tipo de integración.

Además, durante el trimestre se llegó a 94 funcionarios de instituciones públicas y privadas **capacitados y sensibilizados en acceso al trabajo y legislación laboral** con énfasis en movilidad humana. Se llevaron a cabo 9 campañas de **fortalecimiento institucional** (público y/o privado) que fomentaron la inclusión socio económica de migrantes y refugiados en la localidad.

En el territorio local los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas de **cohesión social**, en donde se llevaron a cabo diversos eventos de integración comunitaria, social y cultural, con el fin de fortalecer redes de apoyo que permiten fomentar la integración con la población de acogida. En total se llegó a 335 refugiados y migrantes participantes de estas **iniciativas comunitarias**.

BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

Existe una gran brecha de información segura y que proteja la integridad de la población refugiada, migrante y de acogida que decide trasladarse hacia el norte del país con intenciones de retorno o hacia EEUU, conllevando a la necesidad de actualizar productos de información relacionados a los riesgos de las personas durante su desplazamiento migratorio.

La localidad atraviesa un escalamiento de violencias en su contexto urbano, impactando directamente en las actividades, intervenciones y despliegues de los socios del GTRM. En ese sentido, existe un ambiente de temor generalizado por los altos índices de vulneración a los derechos humanos y la integridad física de las personas.

PRIORIDADES

Para los socios del GTRM, es prioritario afinar las herramientas de monitoreo de protección y el abordaje de personas refugiadas y migrantes con destino EE.UU o de retorno, para identificar nuevas tendencias de planes migratorios.

Así mismo, el GTRM prioriza la creación de un mapa binacional informativo de los puntos de atención en la ruta Perú-Ecuador-Colombia con información de rutas seguras, de los riesgos asociados con el desplazamiento irregular y de protección, acompañado de los contactos de las páginas *Help* de dichos países por los cuáles es recurrente el tránsito de la población target.

Como objetivo central de la localidad, es necesario realizar el monitoreo de protección en los puntos de atención evitando el borde de la frontera para preservar la integridad de los trabajadores humanitarios y mitigar riesgos sobre las personas de interés. Así mismo, es apremiante coordinar junto a líderes barriales y sociedad civil la pertinencia de las actividades de integración local.

ORGANIZACIONES – GTRM HUAQUILLAS

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Aldeas Infantiles SOS | Cáritas | Cruz Roja | COOPI | FUDELA | FUNDER | FULULU | GIZ | GAD MT | HIAS | MSC | Movimiento de Mujeres de El Oro (MMO) | NRC | OIM | ONU-Mujeres | Plan Internacional | PLAPERTS | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | UNODC